

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XII

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

APARECE LOS SABADOS

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á José Sollis, Hernani, núm. 7, 1.º, dcha., y la de Redacción á Isidoro Acevedo, director de LA LUCHA DE CLASES.

NÚM. 566

25 ejemplares, 75 céntimos

Bilbao, 23 de Septiembre de 1905

Número suelto, 5 céntimos

## CONTRA EL CONCIERTO ECONÓMICO

No es la primera vez que los socialistas formulamos nuestra protesta contra el concierto económico subsistente entre esta provincia y el Estado; repetidas veces, por escrito unas y otras en el seno de la Corporación municipal, hemos hecho ostensible nuestra disconformidad con él.

El hecho de que nosotros, los socialistas, no nos hallemos conformes con utilizar en nuestra provincia el régimen económico que hasta hoy le tiene concedido el Estado, obedece á distintas causas que vamos á exponer para que no produzca extrañeza el que, siendo nosotros partidarios de una amplia autonomía municipal, combatamos dicho régimen económico.

Vivimos en una provincia que disfruta de independencia administrativa merced á que, según el concierto de 1 de febrero de 1894, la Diputación, en nombre de la provincia, entrega al Estado anualmente la cantidad de pesetas 3.348.227, que es á lo que quedó obligada para atender á las cargas nacionales.

La Diputación cuenta, como principales fuentes de ingresos normales, los beneficios que le produce el ferrocarril de Triano y el establecimiento ilegal del arbitrio sobre artículos de consumo á su entrada en la provincia, pues ninguna otra del resto de España, que no esté concertada con el Estado, tiene tal derecho ni beneficio, por no estar así determinado en la Ley Provincial.

El impuesto de consumos que cobra la Diputación por la entrada de artículos se eleva á la suma de 2.900.000 pesetas y los beneficios del ferrocarril de Triano, líquidos, ascienden á pesetas 500.000. Ambas partidas cubren con exceso la cantidad que tiene que satisfacer al Estado.

Del modo de administrar el organismo provincial no nos ocuparemos ahora; si se ha de tratar de ello, hay tela cortada para rato. Sólo diremos que, merced á la manera de confeccionar sus presupuestos, defectuosísima, aparece en el vigente un déficit de pesetas 803.166,26, y que esta cantidad la cubre mediante un repartimiento entre los pueblos de la provincia. Para fijar las cuotas que á cada uno de ellos corresponde, le sirven de base los datos que aparecen de cantidades hechas efectivas en anterior año por los respectivos pueblos con los arbitrios establecidos, y excusado es decir que estos arbitrios son los de consumos.

La población de Bilbao, siguiendo este sistema, tiene que satisfacer, para enjugar ese déficit, 866.860,85 de las 803.166,26 pesetas á que asciende el mismo, ó sea muy cerca de lo que satisface el resto total de la provincia.

Como se ve, la autonomía administrativa, el concierto económico con el Estado, sólo sirve para dar facilidades á la Diputación provincial para la formación de caprichosos presupuestos.

Todo el sistema de Administración desarrollado hasta hoy por los llamados padres de la provincia, que debieran ser denominados *padrastrós*, ha consistido y consiste en girar siempre en derredor del tan odiado impuesto de consumos.

No se han fijado para nada en la labor de las Diputaciones de Guipúzcoa, Alava y hasta Navarra, que han establecido, aunque en pequeña escala, la tributación directa.

No se han preocupado de dar facilidades á los pueblos de la provincia para que su desenvolvimiento y progreso no tuvieran límites, estableciendo unas determinadas disposiciones que en materia administrativa les sirvieran de guía, informadas en la más amplia y posible autonomía administrativa municipal.

Resulta, pues, que esta provincia, y con ella Bilbao, como es consiguiente, queriendo huir de la tiranía del Poder central, ha caído bajo el yugo y la acción capciosa de la clase adinerada, que posesionada del más importante organismo provincial ha convertido á los pueblos todos de Vizcaya en feudos de sus ilegales exacciones.

De tal modo salen perjudicados los pueblos de Vizcaya con el actual concierto económico —por la mala orientación administrativa de su Diputación—, que no sabiendo á qué reglas de Administración someterse, en la formación de sus presupuestos, pues que la Diputación no las ha dictado aún, desde 21 de julio de 1876, tienen que hacerlos basándose en las leyes generales de la nación; pero entonces la Diputación, que no tiene establecida regla alguna, se opone á determinados impuestos, legales en toda España, bajo el pretexto de que gozamos autonomía administrativa.

Es decir, que ni hace ni deja hacer, y como consecuencia de ello el Ayuntamiento de Bilbao salda sus presupuestos con déficits desastrosos, alcanzando algunos de ellos hasta la cifra de 800.000 pesetas.

Esto no puede continuar así. Esto no es ni más ni menos que desbarajustar la Administración pública.

Como vecinos de Vizcaya, como vecinos de Bilbao, tenemos los socialistas que protestar contra este desconcierto y contra este desorden.

Tampoco queremos ser cómplices de las ilegales exacciones que se cometen, no autorizadas en el resto de la nación.

Si á la Diputación de Vizcaya le gusta y le place la autonomía administrativa de que goza, es necesario que reconozca á los Ayuntamientos su derecho á regirse autónómicamente también.

Por eso los socialistas, partidarios como somos de que se dé á los Municipios la autonomía que les es precisa para desenvolverse libremente, no cesaremos de gritar: ¡Autonomía para todos ó abajo el concierto económico!

En el próximo número continuaremos tratando sobre el mismo asunto.

## RASGUÑOS SEMANALES

Algo gordo ha ocurrido y está ocurriendo en el partido republicano de Bilbao, á juzgar por lo que dice *La República* (cuya última edición fué recogida en gran parte por su propietario Vega Heredia) y por lo que dijo *El Liberal* en dos artículos de fondo, publicado uno el miércoles y el otro al día siguiente.

*La República* viene deliciosa. Su director,

exasperado por el comportamiento que tuvieron con él los primates del partido, abrió el pecho á la verdad y soltó lo siguiente que extractamos de los diferentes artículos que contiene el último número:

Que algunos de los nuevos diputados republicanos han conseguido la benevolencia ministerial y hoy pueden ufanarse ostentando su acta manchada con el apoyo de los monárquicos (ahí te va esa, Solaegui).

Que está tan lejos de ser revolucionario el partido republicano como de la luna los bigotes del señor director de *La República*.

Que para traer la república hay que esperar á que nazcan hombres, pues hoy no los tienen.

Que es una filfa aquella descalificación de *La República* publicada por *El Liberal* y *El Noticiero Bilbaino* y firmada por Solaegui como presidente de la Junta provincial del partido de Unión Republicana y por Ercoreca como secretario de la idem idem idem.

Que Solaegui ejerció todo su poder como jefe del partido republicano en Vizcaya para sacar triunfante su candidatura por Bilbao á cambio de proteger á «La Piña» en los distritos de Baracaldo y Valmaseda.

Que por este último punto se presentaba un convenio republicano de acción (don Félix Torre) en contra del eterno cacique monárquico señor Chávarri, pero Solaegui fulminó todos sus rayos contra el primero y apoyó con todas sus fuerzas al segundo.

Que la candidatura de Solaegui representaba la paralización de las obras de la Gran Vía y la presión en el Ayuntamiento para evitar la construcción de casas para obreros mientras no se vendan los terrenos que en el Ensanche poseen Solaegui y Compañía.

Y por último—para no alargar más esta lista de cargos—, que don Abraham Sanz, vicepresidente de la Junta provincial del partido republicano, y don Ernesto Ercoreca, contador, no tienen pizca de decoro, y don Jerónimo Santamaría, vicepresidente del Casino Republicano, es un Pantoja que engaña á todo el mundo y un hipócrita saltimbanqui de las ideas republicanas.

Todo esto que lanzó al público *La República* irritó á los dioses mayores, é inmediatamente se produjo gran revuelo, dando por resultado la recogida de los números que quedaban sin expendir del semanario republicano y la publicación de los dos artículos de *El Liberal*, además de la carta-jeroglífico del concejal Vega Heredia.

En el primero de los artículos del diario de la calle de la Sendeja se lanzan anatemas y excomuniones contra «cierta genteilla sin más dios que su interés y su estómago; envidiosos sin dignidad y sin respeto, con la osadía inconsciente de los brutos; republicanos indignos, ansiosos de medrar, de sobresalir, procurando disfrazar sus ambiciones y ocultar sus miserables apetitos; indigna ralea á quien hay que perseguir, acorralar, destruir á puntapiés y enterrar á salivazos».

En el segundo artículo cambia la decoración, como podrá apreciar el que leyere estas líneas que de él entresacamos:

«Los disgustillos que han alterado durante unos días la paz que ha imperado siempre entre los republicanos bilbainos, parece que han terminado ya, gracias á la buena fe con

que todos han procedido. Pronto estos hombres que siempre han estado unidos por las ideas lo estarán también por la amistad—que sufrió un eclipse, pero que no murió—, y el partido será más fuerte que lo ha sido nunca, y demostrará con hechos su fortaleza en la primera ocasión propicia.

«Afortunadamente, todo pasará; todo ha pasado ya, mejor dicho, después de francas explicaciones que provocarán otras y borrarán toda huella de rencor. No han existido—y ya estarán convencidos todos—expulsiones de periódicos, y en cuanto á los disgustos personales, olvidados están. El triunfo impone una especie de amnistía moral—concedida á todos y concedida por todos—, base de próximas reconciliaciones, que afirmarán las recias amistades debilitadas. Las aguas han vuelto á su antiguo cauce, y corren ya aplacadas.»

¿Qué significa todo esto?

Que el partido republicano está aquí en Bilbao, como en toda España, corroído por ambiciones personales; que todos esos quesos que se van descubriendo á medida que arrecia la riña entre los queseros, revelan la gruesa mar de fondo que existe en este republicanismo bilbaino alimentado por la clase capitalista para que sirva de equívoco á los trabajadores y dificulte los pasos de avance del Partido Socialista.

Ya se irán convenciendo los republicanos de buena fe del daño que están causando al hacer el juego á la clase capitalista; ya procuraremos nosotros quitarles la venda, para que vengan al campo donde lucha de veras el pueblo contra sus tiranos.

Eso que ahora salió á la superficie es una insignificancia. Lo gordo está por descubrir.

Pero todo se andará, y la cortina irá descorriéndose ella sola, sin necesidad de que nosotros la empujemos.

Ha dicho *El Liberal* que la victoria de Solaegui significa la derrota del elemento neo.

No es cierto. La victoria (já cualquier cosa se llama victoria) de Solaegui significa la derrota (derrota honrosísima) del Partido Socialista por los republicanos y monárquicos unidos ante la idea suprema de defender al dios Capital.

Hay que decir la verdad y condenar los equívocos, que con tanta frecuencia manejan los revolucionarios de mentirijillas.

Atítulo de información, y sin comentario de nuestra parte, reproducimos lo siguiente del periódico *Euzkalduna*:

«A fe que tenían los republicanos razón y motivos sobrados para estar descontentos. Su triunfo, efectivamente, ha sido una derrota moral. Esos ochocientos votos de mayoría sobre el candidato socialista, y seguramente bastantes más, no fueron de republicanos, ni de gente que se aproxime á ellos. Nosotros, que conocemos algo el asunto, podemos hablar. Y vamos á hacerlo.

A la una del medio día del domingo la elección la tenían mal los republicanos, pues en casi todos los colegios los socialistas iban por encima. Entró el desaliento entre los ciudadanos del gorro frío, y, viendo la cosa perdida, el candidato señor Solaegui, dejándose inspirar por un redactor de *El Noticiero Bilbaino*, se agarró al teléfono como quien se agarra á un clavo ardiendo, pidió comunicación con el número 25 y se puso al habla.

Cambiadas algunas frases, don Federico se fué derechamente á la oficina del señor Chávarri, á quien expuso su amarga y triste situación, terminando por pedirle, por Dios, que le ayudaran. Ante los ruegos, angustias, lamentaciones y argumentos de don Federico, los elementos dinásticos de Bilbao acor-



daron prestarle protección y ayuda, dándose de seguida órdenes al concejal señor Madariaga, que presidía una de las Mesas, á los obreros de la mina *Montefuerte*, á los empleados de los Campos Eliseos, y poniéndose en juego todos los elementos de que se podía disponer dadas las alturas en que se encontraba la elección. Esta, desde aquel instante, perdió su color político y quedó transformada en lucha de clases: obreros contra patronos; proletarios contra capitalistas. Los republicanos habían desaparecido mohinos y cabizbajos.

A nosotros, que sabíamos todo esto que llevamos escrito, nos tuvo que hacer, pues, muchísima gracia, como comprenderán nuestros lectores, *El Noticiero* del martes, cuando decía que los radicales son mayoría en Bilbao. ¿Radicales? Vamos, no nos haga usted reír, compadre. ¿Radical don Enrique Gana? ¿Radical don Juan V. de Aguirre? ¿Radical don Joaquín de la Quintana? ¿Radical don Pedro Gandiaga? ¿Radical don Emiliano de Olano? ¿Radical el carlista don Teodoro Basozabal? ¿Radicales los señores Chávarri (don Benigno), á quien los socialistas *abuchearon* al ir á votar, Alonso Allende (don Juan), Lámbarri (don José María), Urraza (don Angel), Abásole (don Félix), Arisqueta (don Joaquín y don Javier), Moreno Goñi (don Joaquín), Alonso Millán (don Fernando), altos empleados de Hacienda y del Banco de España, todos los socios del Club de Regatas, y otros muchos que, como los citados, tomaron parte en la votación? Aunque puede que sí, porque desde el momento que votaron al candidato republicano, radicales tienen que ser.

Pero no, que ellos lo que hicieron fué sacar á flote á don Federico Solaegui, dando el triunfo al capitalista, al banquero, al industrial, no al republicano. Razón tenían, pues, los republicanos de Bilbao para estar descontentos; su victoria fué una derrota moral.

Solaegui ya no podrá llamarse en el Congreso diputado republicano, pues el triunfo se lo debe á los monárquicos.

Repetimos que no ponemos á esto ningún comentario. Ponga el lector los que le plazca.

El ex-diputado republicano señor Baselga ha ingresado en el partido liberal.

¿Que por qué?

Por esta razón elocuentísima: porque presenta su candidatura para senador por la provincia de Badajoz.

¿Les parece á ustedes poco fundado el motivo?

Ofrézcanles una senaduría á los que más cacarean en el corral republicano, é inmediatamente remontan el vuelo hacia el campo monárquico.

¡Pocas aves habían de quedar allí para contarle!

*O Trabalho*, de Setúbal (Portugal), creyendo ser cierta la noticia que hasta allí llegó de haber triunfado Iglesias en Bilbao, se felicita de ello y dice que ahora sólo quedan dos países donde no hay diputados socialistas en sus Parlamentos: Portugal y Turquía.

No, colega, no; todavía continuamos los españoles al nivel de los portugueses y los turcos.

Somos en eso, y en otras muchas cosas, *compatriotas*.

En Nieves de Cameros, el cura párroco mató á palos al maestro de escuela de aquel pueblo.

Se habrá acordado de aquellas palabras de Víctor Hugo: «Esto matará á aquello.»

Y el hombre, cambiando el sentido de las mismas, fué y mató al maestro.

Cuestión de interpretación.

Mañana domingo se celebrará en San Sebastián una becerrada á beneficio de los pobres de aquella capital. Varios aristócratas, para demostrar el acendrado cariño que tienen á los desheredados, ó acaso agradecidos á éstos porque no les interrumpen sus correrías veraniegas, torearán en esa becerrada, último espectáculo quizá de la presente temporada en la Corte de verano.

En la función alternarán también la banda municipal y el Orfeón Donostiarra.

Y ahí tienen ustedes dos delitos de escarnio que ningún Código persigue:

Uno, el que van á cometer con los pobres de San Sebastián.

Y otro, el que cometerán con el Arte Musical, víctima también de los caprichitos de la ralea aristocrática.

## LA CONFERENCIA DE UNAMUNO

Prometimos á nuestros lectores glosar algunas ideas de las expuestas por el señor Unamuno en la conferencia que le pidió la Federación de Sociedades Obreras de Vizcaya, y que explicó en el Teatro-Circo del Ensanche.

Vamos á cumplir hoy aquella promesa, á realizar el trabajo que antes no pudimos hacer por habérnoslo impedido apremios del tiempo y además la necesidad de destinar estas columnas á cuestiones de actualidad inaplazable. Esta de la conferencia, por la forma en que hemos decidido tratarla, no pierde nunca oportunidad; la información, que era lo del día, ya la dió la Prensa diaria.

Decía el señor Unamuno, pintando el período de crisis ó transición en que hoy se halla Bilbao por la lucha de las ideas nuevas con las viejas, período al que ha de seguir algo nuevo que sea elemento progresivo, que prefiera este su pueblo, con todos los defectos pasajeros que esa lucha engendra, á todos los demás de España.

Toda persona bien equilibrada mentalmente, capaz, por tanto, de analizar con serenidad las cosas, de entrar en el fondo de ellas, ha de prestar su asentimiento á esa idea de Unamuno.

Dejemos á un lado las condiciones materiales de Bilbao, su potencia productiva en la industria, etc., y examinémosle moralmente. Ningún pueblo de la vieja Península ibérica contiene en su entraña el vigor moral de Bilbao, determinado en los esfuerzos que realiza por crear una vida mejor y en la constancia y la fe con que mantiene esa aspiración los luchadores. Para nosotros, el termómetro que marca los grados de vigor moral de un pueblo es el espíritu de su independencia, su ansia de liberación. Pueblo que se adapta á la tiranía de sus amos, que renuncia al ejercicio de sus derechos ó los practica en beneficio de aquéllos, pueblo muerto, pueblo irredento. Por el contrario, aquel que se rebela contra los poderosos, que lucha con ellos cara á cara y ejercita sus derechos en propio beneficio, pueblo vivo, pueblo capaz de emanciparse, de crear una vida mejor, más elevada, más humana.

Y en este orden de consideraciones, ¿qué pueblo español puede compararse al de Bilbao? Ninguno. A excepción de unos cuantos donde hay fibra revolucionaria, donde hay explotados que se rebelan contra sus explotadores y recaban para sí, á trueque de persecuciones y sufrimientos, el ejercicio de los derechos que se han escrito para todos, los demás renuncian á todo y se unen mansamente al ominoso yugo que les ponen sus tiranos. Gozan la paz de la muerte.

Con frecuencia se oye por fuera, y aun aquí mismo lo dicen los bienaventurados con su existencia: «En Bilbao no se puede vivir con tranquilidad; á cada paso hay disturbios y agitación.» ¿Quiénes lo dicen? Los que quisieran ver siempre al pueblo sometido, humillado, revolcándose en sus miserias. Eso basta para recusar el testimonio.

Esas manifestaciones de opinión, como la de que hace alarde el pueblo de Bilbao luchando políticamente contra sus tiranos unidos y contra los servidores de sus tiranos, en ninguna parte de España revisten la importancia de aquí. Hermoso signo de vigor moral que conforta el ánimo y hace confiar en una positiva regeneración!

Tiene razón Unamuno: es preferible este pueblo, con todos los defectos transitorios engendrados al calor de la lucha, á ningún otro de la decadente España.

Un dato consolador, nuevo para la generalidad de las gentes, apuntó Unamuno en su notable conferencia: no es tan grande como se cree el número de analfabetos que hay en España. «Esa estadística—dijo—es falsa. Es menester reaccionar contra esas leyendas depresivas que fabricamos nosotros mismos y que nos están haciendo enorme perjuicio fuera de España. En España no hay tantos analfabetos como se dice. Es mucha más la gente que sabe leer y escribir, y la que no

sabe, está en unas pocas regiones de la Península.

Lo falso de nuestra estadística dimana de que en ella figuran todos los habitantes, de que no se ha excluido á nadie, contando desde los que acaban de nacer, en tanto que en otros países, para formarlas, se cuenta desde los ocho ó los diez años. Así, con tal procedimiento, resulta que en mi casa, en la casa del rector de una Universidad, hay un 50 por 100 que no saben leer ni escribir.»

Esto no lo sabíamos la mayor parte de los españoles. La falsa estadística que corre por ahí nos había hecho formar un concepto inferior á la realidad de nuestra cultura. ¡Respiremos con satisfacción!

Toda la conferencia de Unamuno fué escuchada silenciosamente; pero lo fué sobre todo la parte de ella en que se ocupó del egoísmo suicida de muchos padres que arrancan á sus hijos en edad temprana de la escuela para llevarlos á fábricas y talleres.

Es realmente doloroso el es ado de indefensión en que se hallan los niños por culpa de ese concepto exagerado que los padres tienen de su derecho sobre aquéllos. La legislación obrera que tenemos en España—y que no citó, sin duda por olvido, el señor Unamuno—ya determina parte del derecho de los niños; por lo menos es un paso que se ha dado en el sentido de reintegrar derechos á los menores.

Cierto que la mayor parte de los padres hacen de sus hijos carne de explotación antes de tiempo porque el erario doméstico no da de sí para mantener á toda la prole y hay que buscar las modestas partidas que el niño pueda aportar. Esto es incontestable; pero no lo es menos que muchos padres hacen de esto abuso y se cuidan poco ó nada de crear organismos de resistencia, ó fortalecer los que haya, para adquirir más elementos de vida. Y es necesario ir haciendo á esos padres á la idea de que luchan con sus compañeros de profesión para conquistar por sí mismos lo necesario para mantener ellos solos, aunque sea muy modestamente, á la familia que se han creado. Eso de hacer hijos para mandarlos á los infiernos de la explotación en cuanto tienen algo de fuerza orgánica aprovechable, es criminal si no responde más que al egoísmo. Y contra ese egoísmo ha triunfado, y con razón, el rector de la Universidad de Salamanca.

Ya resulta largo este artículo y todavía quedan ante nuestra vista, en las notas que hemos recogido, muchas ideas que solicitan el comentario. ¡Ha sido tan rica en ideas aquella conferencia de Unamuno!

Proseguiremos en el siguiente número, ya que este trabajo, como decimos en su comienzo, no pierde actualidad, por la forma en que lo hacemos.

## FIESTAS ARTÍSTICAS

Todo lo que tienda á elevar el espíritu, á ennoblecer al hombre, á desarrollar en él sentimientos delicados, es aplaudido francamente por los socialistas. Por eso aplaudimos sin reservas la iniciativa de nuestro Ayuntamiento al organizar el Concurso de bandas y orfeones que se verificó en esta villa los días 16 y 17 del corriente.

Producen estas fiestas artísticas saludables efectos de educación, como hemos podido observar en esos dos días. Contenerse millares de personas, durante cuatro horas y en un local incapaz para tan enorme concurrencia, en un quietismo absoluto y en un silencio sepulcral, sólo interrumpido por las ovaciones estruendosas prodigadas á las masas corales cuando terminaba cada una su labor; contenerse, decimos, tan gran masa humana en aquella actitud de recogimiento en que la vimos el sábado anterior en el teatro de Arriaga, es realmente consolador, pues revela una cultura á que no estábamos acostumbrados en España. Contemplando aquel espectáculo, sentíamos honda satisfacción y venía á nuestra mente el recuerdo de las sesiones clásicas de la Sociedad de Conciertos de Madrid, cuyo selecto público (selección en el buen sentido de la frase, no en el que le han dado los revisores de salones) oía también con igual recogimiento, no con más, las creaciones de los genios musicales.

Pues igual silencio y la misma atención observamos el domingo en la Plaza de Toros. ¡Qué contraste entre aquel público inteligente,

culto y bien educado, y aquel otro público ignorante, grosero y agresivo que en días de corrida ocupa las localidades del circo! El Concurso de bandas en la Plaza de Toros resultó también una fiesta artística hermosísima. ¡Lástima que los arquitectos municipales no hubieran cumplido con su deber de examinar el tablado donde se colocaron los músicos! No se hubiera deslucido la fiesta con el incidente aquel del hundimiento, que puso de manifiesto una vez más que entre españoles es difícil una fiesta completa.

Repetimos nuestro aplauso al Ayuntamiento por su feliz iniciativa. Fiestas como éstas y la celebrada en la ría el mes anterior honran á un pueblo y acusan en el propósito de sacudir la barbarie que hasta ahora hizo presa en nosotros; fiestas como la taurina revelan, por el contrario, que no queremos despegarnos de esa barbarie que tanto daño nos ha hecho.

¿No le parece al Ayuntamiento, no les parece á todas las personas que influyen algo en la vida local, que sería convenientísimo ir pensando en pensar menos en las famosas corridas de toros que anualmente han venido celebrándose aquí y en pensar más en las cultas y verdaderamente artísticas fiestas de que nos ocupamos?

¿Qué honor para Bilbao si de él lográramos desterrar las bárbaras corridas de toros y arraigar las fiestas del pensamiento y del arte, que son las fiestas del progreso y de la civilización!

## EL TEATRO LIBRE

Y III

Indicaba yo la conveniencia de la creación de un teatro libre, en el que se diese cabida á todas las ideas, sin que ninguna pudiese monopolizarle, y lo indicaba así porque entendía que, además de ser el más independiente, sería la mejor forma de que á las Empresas y artistas que lo explotasen diese resultados más positivos y que, por tanto, hubiera de ser más factible su creación.

Mas si esto se retarda porque los aficionados á esta clase de negocios no se atreven á acometer tal empresa, puede empezarse, como cosa facilísima que es, por el teatro libre fraccionado.

A los artistas, por consecuencia de su profesión, no les importa representar obras que propaguen tal ó cual idea. En cambio á los aficionados al arte les ocurre (y es muy natural) todo lo contrario. Pues fraccíonese, y entre los aficionados de las diferentes ideas pueden, á la vez que satisfacen á los suyos y acaso á muchos indiferentes, hacer ver la conveniencia y el buen resultado que habría de dar la idea indicada en anteriores artículos.

Y en este caso ya no me toca dirigirme á otra fracción que á la socialista, que es á la que pertenezco.

Son varios los compañeros que han tratado muy acertadamente, en los periódicos, del teatro socialista, y apenas puedo decir nada nuevo. Se me ocurre únicamente que ya que las Empresas parece que se resisten á admitir las obras inspiradas en nuestras ideas, debemos crear dentro de todas nuestras entidades grupos artísticos que las representen. En Bilbao existe ya ese grupo de hace mucho tiempo y va produciendo muy buenos resultados. Si las Agrupaciones de las demás capitales lo tuvieran, podrían organizarse concursos de obras teatrales socialistas, siquiera dos al año: uno para conmemorar la *Commune* y otro para el 1.º de mayo, en la seguridad de que estos concursos no se verían desierto y las mejores obras que á él se presentasen harían tan buena propaganda como puedan hacer folletos y periódicos.

Ni se me ocurre, ni quiero cansar más por ahora con este asunto. Además, mis conocimientos no son tan grandes como para desarrollar lo suficientemente bien tan gran idea. Luego el que sepa más, que lo diga.

FRANCISCO OLABUENAGA.

## Pisto senatorial electorero

Bajo la presidencia del alcalde, señor Bilbao, y dirigidos por la inteligente *batuta* del electorero de la *Piña* monárquico-liberal-chavarrista señor Vivanco, se reunieron días pasados, en la Casa de la Villa, cincuenta electores de compromisarios ara la elección de senadores por esta provincia, número reducido comparado con el que figura en las listas de mayores contribuyentes de la *tacita*



de plata, que es como los *chimbos* llamamos a nuestro Bilbao.

Entre las distintas personas de viso que acudieron a la reunión, recordamos a los pinateros monárquicos marqués de Casa-Torre, Landeche, Carlos Plaza, Coste y Vildósola, marqués de Barambio y los concejales republicano-chavarristas pinateros Patrás, Goñi, Galina, Suárez, Sainz Vizcaya y Vega Heredia, el nuevo diputado a Cortes y mangoneador de los terrenos del Ensanche señor Solaequi y el satélite republicano Nicasio Chaseo.

El *cotarro* fué dirigido por el antiguo repartidor de entregas y hoy alto empleado de la casa Chávarri señor Vivanco, de cuyas manos recibieron la candidatura de los que habían de ser elegidos compromisarios, siéndolo todos por unanimidad, excepto Patrás, que, por modestia, dejó de votarse a sí mismo.

Fueron elegidos compromisarios: el alcalde y Madariaga, de la minoría monárquico-liberal, compuesta de tres, de nuestro Municipio; Camiña, Blas Alzaga (administrador del coloso don José María Martínez de las Rivas) y Rascho (D. F.), de la *Piña* monárquico-liberal, y los concejales señores Goñi y Patrás, que juegan al escondite entre el escritorio del monárquico pinatero Chávarri y el Círculo Republicano, sin que los afiliados a este partido vean nada, ó aparentan ser ciegos de conveniencia.

Terminado el acto, el señor Vivanco recorrió los grupos de electores dando las más expresivas gracias por la unanimidad y tranquilidad con que se había verificado la elección.

Sólo falta saber si entre los compromisarios de los pueblos de los distritos de Baracaldo y Valmaseda que acudan el domingo a la elección de senadores habrá también algún republicano.

¿Y saben nuestros lectores quiénes son los presuntos senadores por Vizcaya, que serán elegidos con el voto de los republicanos? ¿No? Pues allá van sus nombres:

- Don José María Martínez de las Rivas.
- Don Plácido Allende.
- Don Federico Echevarría.

Tres personas distintas de un solo cacicato dueño y señor de la *Piña* chavarrí-monárquico-republicana que en Vizcaya nos aplasta á todos.

Hasta que se desengañe la masa, que por las trazas se desengañará el día del juicio final por la tarde.

*El clero, la magistratura y el ejército son los baluartes del régimen capitalista.*

*La acción política, el socialismo y la cooperación destruirán esos baluartes.*

## Congreso Tipográfico

Como ya dijimos, las Secciones que constituyen la Federación Tipográfica Española han acordado por mayoría de votos que su X Congreso se celebre en esta villa los días 26 y siguientes del mes actual.

La Comisión organizadora de este Congreso tiene ya hechos todos los trabajos preliminares para el mismo. Los delegados que vengán a Bilbao escribirán con la antelación necesaria, para ser recibidos en las estaciones y conducidos al alojamiento que se les ha dispuesto. La citada Comisión se pondrá incondicionalmente á las órdenes de dichos delegados para facilitarles cuanto les sea preciso al objeto de que puedan cumplir con el cometido que les trae á Bilbao.

Excusamos recomendar á los tipógrafos bilbaínos el deber que tienen de ser corteses y atentos con los compañeros que han de venir á tomar parte en las deliberaciones del Congreso. Esas recomendaciones están de más para los obreros que se precien de conscientes y tengan un claro concepto de la solidaridad.

Por nuestra parte les damos la bienvenida, deseándoles acierto en la labor que han de realizar.

Con objeto de obsequiarles, la Tipográfica de Bilbao dará un te el día 28, á las nueve de la noche, en el café Iris, Hurtado de Amézaga (esquina á Euskalduna).

A este acto están invitadas todas las colectividades de la Federación de Sociedades Obreras de Vizcaya. El precio de la tarjeta se ha fijado en 60 céntimos.

Aunque lentamente, la Federación Tipográfica Española va en aumento, como puede apreciarse por los siguientes datos, correspondientes á los diez últimos años:

	Secciones	Federados
Diciembre 1896.....	8	824
— 1897.....	11	966
— 1898.....	7	866
— 1899.....	7	860
— 1900.....	9	1.521
— 1901.....	14	2.006
— 1902.....	18	2.450
— 1903.....	18	3.021
— 1904.....	19	3.319
Junio 1905.....	22	3.332

La lentitud de los progresos de esta Federación explicase por el estado rudimentario en que se encuentra la industria tipográfica en la casi totalidad de las poblaciones de España.

Las Secciones que forman hoy parte de ella son las siguientes:

Madrid (una de cajas y otra de máquinas), Valencia, Logroño, Bilbao, Santander, Valladolid, Castellón, Burgos, Palma de Mallorca, San Sebastián, Ferrol, Oviedo, Palencia, Zaragoza, Pamplona, Vigo, Tortosa, Gijón, Victoria, Toledo y Orense.

Lo recaudado por el Comité Central de dicha Federación en los últimos tres años ha ascendido á 18.215,50 pesetas, y lo gastado á 15.837,22. De esta cantidad ha correspondido á huelgas, tanto de obreros de la imprenta como de otros oficios, cerca de 11.000.

En los años últimos muchas de aquellas Secciones han mejorado las condiciones de trabajo.

Esta Federación forma parte de la Unión General de Trabajadores.

## EXCURSIONES

### A Santander

La anunciada para hoy á la capital montañesa ha sido aplazada para el día 1 de octubre. Así lo acordó el Comité de la Juventud Socialista de Bilbao, en vista de que faltaban algunos detalles para organizar bien esta excursión.

En las primeras horas de la mañana de dicho día (la hora fija la anunciaremos en el próximo número) saldrá el tren especial que conducirá á los expedicionarios, cuyo tren regresará á Bilbao á las doce de la noche ó á la una de la madrugada. En este tren sólo podrán viajar los que lleven billete de la Comisión de propaganda. El precio de este billete es 6 pesetas ida y vuelta. No se pudo conseguir más barato, á pesar de las gestiones hechas con la Compañía.

Todo el que tenga recibos provisionales puede pasar á canjearlos al Centro Obrero, desde el próximo lunes á las ocho de la noche.

Tengan en cuenta los socialistas de fuera y los de Bilbao que hayan de ir á esta excursión que para el próximo jueves, sin falta, necesita saber la Comisión de propaganda el número total de ellos, para sacar los billetes. Estos pueden estar en poder de los interesados el viernes por la noche.

Sabemos que hay gran entusiasmo para esta excursión, la cual, á juzgar por los preparativos, promete ser muy numerosa.

La Comisión de propaganda ha recibido varias comunicaciones de las Juventudes Socialistas de los puntos por donde ha de pasar el tren expedicionario. Seguro es que éste será aclamado en dichos puntos.

En Santander y Astillero la animación es extraordinaria. Los excursionistas serán recibidos dignamente en ambos puntos.

Se cree que la Empresa de la gran Exposición de Industrias abierta en Santander concederá á los obreros expedicionarios entrada gratis para que puedan estudiarla.

En fin: todo hace suponer que la Juventud Socialista de Bilbao, organizadora de esta excursión, obtendrá un éxito. Por poco dinero lograrán los que vayan á la capital de la Montaña pasar un buen día de esparcimiento, á la par que sembrarán la semilla de nuestros hermosos ideales.

### A Mioño

Para mañana domingo hay otra excursión: ésta será al vecino pueblo de Mioño, y la organiza la Juventud Socialista de San Julián de Musques.

Los que hayan de asistir á ella deberán estar en el Centro Obrero de San Julián de Musques á las once y media de la mañana, para ponerse en camino á las doce.

A las dos y media de la tarde se celebrará

un mitin de propaganda en Mioño, en el que tomarán parte varios compañeros de las distintas Juventudes Socialistas de Vizcaya.

El Comité provincial ha sido invitado para que mande un delegado.

## DEL AYUNTAMIENTO

Cuando el viernes de la anterior semana entramos en el churrigueresco salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento, lo primero que nuestros ojos vieron fué al señor Sainz Vizcaya. Allí estaba, en su puesto, tan tranquilo y tan fresco, serena la mirada y no tan arrebatado como de costumbre su casi bello rostro.

Sentimos satisfacción inmensa al ver á nuestro hombre, y sin que nadie se enterara, por lo bajito, dimos gracias á Dios misericordioso porque nos devolvía á las tareas municipales á una de las más legítimas glorias del Concejo.

Tan abstraídos estábamos contemplando á nuestro predilecto concejal, que maldito si nos ocupamos de nada hasta que sus elocuentes labios se abrieron y dejó oír su voz, su voz sonora, enérgica y vibrante.

¿Que qué dijo?

Pues verán ustedes. Se trataba de un dictamen emitido por los señores Vinaspre y Migoya proponiendo las aspirantes que debían ser agraciadas con las dotaciones de una obra pía instituida por un señor. Varios concejales pidieron una dotación para sus respectivas protegidas; Cerezo propuso que se aprobara el dictamen tal como le presentaban los letrados, y entonces fué cuando nuestro hombre habló; y habló para decir que todo expediente de obra pía debe ser informado por la Comisión de Hacienda, y como aquel de que se trataba no lo había sido, que pasara á dicha Comisión.

Replicó el alcalde que existe un acuerdo del Ayuntamiento y una reglamentación especial para las obras pías, y que con arreglo á ese acuerdo y á esa reglamentación los expedientes de esa clase pasan á informe de letrado sin necesidad de que los examine la Comisión de Hacienda.

El señor Sainz Vizcaya no se conforma, y alega que eso no se hizo antes. El alcalde le da nuevas explicaciones y tampoco se conforma; él lo que quiere es que todo eso de las obras pías lo informe la Comisión de Hacienda.

Por fin se acuerda lo propuesto por nuestro amigo Cerezo, ó sea la aprobación del dictamen.

El señor Sainz Vizcaya sigue en su tema de que vaya á la Comisión de Hacienda. El alcalde le habla melosamente para apacarle y se pasa á otro asunto.

La Compañía del Tranvía Eléctrico de Bilbao á Las Arenas quería establecer una vía que atravesase la acera asfaltada de la calle de la Sendeya, desde la embocadura de la del Cristo al muelle.

Esto quería dicha Compañía; pero la Comisión de Fomento informó en sentido contrario, y con tal motivo se promovió larga discusión, en la que intervinieron varios señores capitulares. Todos ellos defendieron el criterio de la Comisión de Fomento, pues en realidad lo que se proponía esa Compañía era estacionar allí sus coches, como estaciona los suyos detrás del teatro de Arriaga la Compañía del Tranvía de Bilbao á Durango.

El señor Galina, que es uno de esos republicanos que con tal de defender los intereses de los capitalistas les importa un bledo que se intercepten las principales vías públicas de la población, se pronunció en contra de sus compañeros de Concejo y formuló voto particular, que defendió con gran calor.

Nuestro amigo Nájera fijó el criterio de la minoría socialista, opuesto á la pretensión de la Compañía tranviaria, pues para nosotros—como decía Nájera—están ante todo y sobre todo los intereses generales de la población.

Oír esto Galina y revolverse contra Nájera, todo fué uno.

—El señor Nájera—decía—lo que quiere con sus teorías es volver á aquellos tiempos en que los arrieros transportaban las mercancías.

Y á continuación describe pintorescamente aquellos tiempos y termina su histórica descripción diciendo que se alegraba de estar solo en su opinión, porque así se afirmaba más en la idea de defender todo lo que es progreso.

Una voz tenue, casi imperceptible, desde el público:

—¡Ese hombre acaba de llamar pollinos á todos los concejales!

En nombre de la minoría socialista volvió á cargar contra Galina el compañero Nájera, el cual le replicó:

—Nosotros no nos oponemos al progreso, señor Galina; precisamente somos los llamados á ir en su vanguardia. Pero hay que entender bien el progreso, que no es, que no puede consistir en la defensa de los monopolios que quieren ejercer las Compañías poderosas. El progreso, si ha de ser tal, debe beneficiar los intereses de la población en general.

El informe de la Comisión de Fomento fué aceptado, votando en contra de él el señor Galina, á quien se unió el señor Patrás, intérprete del progreso al modo que aquél lo entiende.

Y á propósito de Patrás. El hombre se sentó por algunos momentos en la silla presidencial, precisamente cuando el señor Galina andaba á vueltas con eso del progreso, los medios de transporte, los arrieros, las vías férreas, etc., etc.

Si, se sentó en la silla del señor alcalde mayor porque éste se había ausentado del salón de sesiones, y también el primer, teniente de alcalde.

¡Cuántas ideas, ninguna buena, habrán bullido dentro de la cabezota de aquel hombre durante el corto tiempo que estuvo en el sillón del alcalde! Nosotros no le quitamos ojo, ansiosos de leer en su semblante alguna de aquellas ideas. ¡Pero cualquiera lee en el semblante de Patrás! Es mucha dureza la de aquella cara, impenetrable al más sabio frenólogo del mundo.

Sainz Vizcaya también le miraba. ¿Qué le diría *in mente* nuestro hombre? ¿Le llamaría canalla, como se lo llamó en plena sesión algún día, sin que nadie, que sepamos, demostrara lo contrario?

Cuando Patrás abandonó el sitio de honor del Concejo sufrimos una alucinación, y en nuestros oídos sonaron estas palabras, traídas por los «invisibles átomos del aire», que dijo Bécquer:

—Si, yo llegaré hasta ahí. Soy osado; soy cínico; tengo todas las condiciones que necesitan las nulidades para subir á la superficie de esta sociedad corrompida, tan corrompida como mi conciencia. ¿No sube el caracol, arrastrándose, hasta la cima de la montaña?

Después del despacho interpeió Merodio al alcalde acerca del estado en que se halla el trayecto desde el puente de San Antón al muelle de Uzurruitia. Nuestro compañero se lamentó amargamente de que se tenga ese trayecto en tan pésimo estado y pidió á la presidencia que se arregle inmediatamente, pues por allí no se puede transitar.

El alcalde reconoció los fundamentos de justicia en que nuestro amigo Merodio apoyó su interpección y le ofreció dirigirse á las Empresas y entenderse con el arquitecto municipal para que se arregle aquel trayecto.

Veremos si lo hace, pues el alcalde tiene muy buenas palabritas para todos.

Terminó la sesión con la lectura de una carta del nuevo diputado por Bilbao ofreciéndose al Ayuntamiento.

Nadie le hizo caso. Comenzaban á llegar hasta el salón los alegres ruidos de la calle, anunciadores de la visita de orfeones y bandas de música que venían al Concurso, y esto interesaba más á nuestros ediles que la música aquella que se traía Solaequi en su misiva.

## TRIBUNA OBRERA

### Zona fabril.

#### ERANDIO

El domingo, 17 del corriente, se celebró en el Frontón de Ernesto, de esta localidad, el mitin de protesta contra los agentes de la autoridad por los malos tratos que dan á los detenidos en diversas ocasiones.

Asistieron al acto más de quinientas personas, que asentían con ademanes significativos á cuanto les fué expuesto por los vecinos que condenaron con energía el proceder de los mencionados agentes.

La indignación más profunda se reflejaba en los semblantes y movimientos de todos.

Se relataron con pñebas las bárbaras palizas á que el cabo Miguel Imaz sometió á varios detenidos.

La excitación del público aumentaba más y más á medida que Clemente Martínez (a) el *Canario*, brutalmente apalado por varios agentes, relataba sus sufrimientos. Des-



pués de someterle al procedimiento del tornillo, que apretaba fuertemente, hasta brotar sangre, sus crispados dedos, aun le dieron una soberana paliza entre tres ó cuatro. Señaló ante la vista de todos á sus verdugos.

Al final firmaron más de doscientos individuos un escrito pidiendo á la alcaldía la destitución del jefe Miguel Imaz, y una copia del mismo al juez de primera instancia, pidiéndole tenga en cuenta estos hechos para el esclarecimiento de los últimos en que apareció un hombre ahorcado.

Ahora una manifestación al señor alcalde y á los señores concejales de nuestro Ayuntamiento: serán ustedes demasiado cínicos, sin pizca alguna de delicadeza y dignidad de hombres; serán ustedes los responsables de las palizas de que en varias ocasiones ha sido teatro la perrera; los únicos culpables y verdugos de sus semejantes, si toleran un día más al frente de la guardia municipal á ese hombre fanesto, con méritos bastantes para ir á presidio.

Ya lo oyen, señores Motagoiticoa, Ituarte, Sarieta, Echevarría, Cesáreo, Adrián, Azcorra, Larrondo, Arámburu y demás municipales.

Así lo proclamará á voz en grito el pueblo de Erandio. — EL CORRESPONSAL.

### Zona minera.

#### GALDAMES

El domingo 17 del corriente hicieron su excursión á este pueblo las Juventudes Socialistas de Vizcaya, según lo tenían anunciado de antemano.

Al efecto celebróse en esta localidad un mitin á las tres de la tarde, al que asistió gran concurrencia, viéndose entre ella á gran número de mujeres. Dirigieron la palabra delegados de las Juventudes de Sopuerta, San Julián de Musques, La Arboleda y Erandio. Cuanto dichos compañeros dijeron fué acogido con muestras de aprobación por el público.

El compañero Alonso, que presidía, hizo el resumen de todo lo dicho anteriormente por los oradores, haciendo un llamamiento á los trabajadores de Galdames para que acudan á las filas de la Agrupación, á fin de defender desde ellas sus intereses de clase explotada.

Con un viva al Partido Socialista y á la Unión General de Trabajadores se dió por terminado el acto.

Varios compañeros solicitaron el alta en la Agrupación. — EL CORRESPONSAL.

#### SAN JULIÁN DE MUSQUES

Advierto en los trabajadores de las minas de Somorrostro algo de frialdad; no noto en ellos toda la energía que hace falta para defender sus intereses, y esto me mueve á coger la pluma para recordarles lo que han conseguido mediante su organización, á ver si así contribuyo á despertar en ellos su adormecido espíritu y los veo con más frecuencia en los Centros, sobre todo cuando se celebren asambleas.

Hasta el año 1890 los trabajadores de las minas estábamos sometidos á una jornada de 14 á 16 horas. Todos recordarán que el día 4 de mayo de aquel año nos rebelamos contra la clase patronal reclamando la jornada de diez horas y la supresión de los barracónes y cantinas obligatorias. Luchamos con denuedo y salimos triunfantes en la demanda. ¿A quién se debió aquel triunfo? A los socialistas, que fueron los que organizaron á los explotados de las minas y los pusieron en condiciones de poder luchar con sus explotadores y vencerlos.

Por aquellos tiempos el obrero de las minas no recibía indemnización alguna si se incapacitaba para el trabajo; si el accidente le ocasionaba la muerte, le enterraban como á un perro y en paz, como si nada hubiera ocurrido. Pues bien, hoy tenemos una ley de Accidentes del trabajo que obliga al patrono á indemnizarnos en todos los casos de incapacidad, indemnización que alcanza á nuestras familias en caso de muerte. ¿Y á quién debemos esa ley? A los esfuerzos de los socialistas, á sus constantes desvelos para crear una fuerza obrera capaz de arrancar al Estado burgués esa ley y otras que puedan remediar la triste situación de los productores de la riqueza social.

Pues si merced á la acción socialista hemos alcanzado todo eso, y además un trato más humano que el que antes nos daban, ¿por qué no hemos de abrazar todos la causa que defiende el Partido Obrero, que es nuestra propia causa? ¿por qué no entramos todos en ese partido, que es el único que vela por los oprimidos?

Mineros de Somorrostro: menester es que tomemos todos con más calor las cuestiones

que afectan á nuestra organización; de lo contrario, no adelantaremos un paso, nuestra situación irá de mal en peor, y no tendremos derecho á quejarnos, pues nuestra será toda la culpa. Hagamos un esfuerzo de la voluntad, á ver si en breve tiempo conseguimos organizar á todos los compañeros de esta cuenca minera en Sociedades de resistencia y en potentes Agrupaciones Socialistas.

Y á vosotros, compañeros que pertenecéis á las Agrupaciones, pero que no se os ve el pelo nunca por los Centros Obreros, tengo que deciros que sacudáis esa apatía que os enerva y asistáis á cuantos actos celebra el partido y las Sociedades á que pertenecéis. — UN OBRERO.

## SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

ABIERTA POR LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA PARA RECAUDAR FONDOS CON EL FIN DE ATENDER Á LOS GASTOS ORIGINADOS POR LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES:

Pesetas

Suma anterior. . . . . 69,55

Isidoro Acevedo, 0,50 pesetas; El salero de la plaza L. Urive, 0,40; Varios compañeros, 0,80; Urréjola, 1; C. Cerezo, 1; F. Casero, 0,30; Otro, 0,15; Cachín, 0,20; San José, 0,20; Ramiro Rodríguez, 0,20; Ignacio Guinea, 0,25; A. Argundona, 0,50; Felipe Tejedor, 1; Felipe Villarreal, 1; Román Lafuente, 0,25; Francisco Iraclie, 0,25; Sixto Díaz (Málaga), 0,25; R. Salinas (Id.), 2; Camiruaga, 0,30; Carrillo, 0,25; S. Miguel, 0,15; Jenaro Castrillo, 0,25; A. Argundona, 1; C. Hernández, 0,50; Gregorio Condado, 0,50; Un celador de Iturrubide, 0,30; Pedro Martín, 0,50; Epifanio Ortiz, 0,20; Benito Tartegui, 0,20; P. S. O., 0,25; Hipólito Nales, 0,30; Ricardo Ondarro, 0,20; A. Briones, 0,25; Redondo, 2; M. Ortuencia, 1; D. Amatriain, 0,30; Bilbao, 2; Sobrante de una sangría, varios amigos, 0,50; Atanasio Alonso, 0,25; José Beascochea, 5; Mauricio Arbizu (de Pamplona), 0,50; Juan Arrugaeta, 0,50; Ildefonso González, 0,50; Cristóbal García, 0,30; Uno de Portugalete, 0,25; R. Pérez, 1; Uriarte, 0,50; José Francisco, 0,30; Un carlista, 0,25; Un cualquiera, 0,40; M. Aguirre, 0,40; Calma, 0,25; T. Bilbao, 0,75; El Arenedo, 0,50; Sandón Iluminado, 0,20; B. Rioja, 0,20; Régulo Revenga, 25; Bogo, 0,25; Virumbrales, 0,20; Urbanejo, 0,10; Pichón, 0,25; Eladio Campo, 0,25; Ivilio, 0,25; A. Audicana, 0,50; José Plá, 0,20; Eduardo Bilbao, 0,25; Blas Gainza, 1; Pablo Fernández, 0,50; Juan González, 0,30; M. Martínez, 0,25; S. Z., 0,25; Juan Castillo, 0,20; Simón Arrugaeta, 0,20; F. Berlois, 0,20; P. Moro, 0,50; A. Brizuelo, 0,50; F. Sánchez, 0,20; A. Tejado, 0,25; Gregorio Gázquez, 0,25; Domingo Hernández, 0,50; Manuel Prado, 0,20; Pedro Díaz, 0,25; C. Zubiri, 0,40; Julián García, 0,20; Pedro Vallabriga, 0,30; F. Bogo, 0,25; C. García, 0,25; Victoriano Guruceta, 0,20; M. Cano, 0,30; Berbois, 0,20; C. Hernández, 0,50; B. Gainza, 1; C. Bilbao, 0,30; Pichón mayor, 0,30; Modesto Merodio, 1; Juan Merodio, 0,50; Fidel Ugalde, 0,50; Valentín Gómez, 1; Pablo Iglesias, 0,50; Pichón mayor, 0,25; Juan Merodio, 0,25; Gibert, 0,20; Victor, 1; Eulogio, 1; Unos correligionarios de S. Sebastián, 1,50; D. Ugalde, 0,40; Ignacio Cuesta, 1; Domingo Martínez, 0,50; José Alvarez, 1,50; Pedro Rivera, 1; V. Alonso, 0,50; L. Martínez, 1; C. Fernández, 0,50; X, 0,40; Vicuña, 1; A. Girbet, 0,30; E. Mendoza, 0,25; Tomás Alonso, 0,25; Un grupo de excursionistas á Valmaseda, 3,10; Eustaquio Esteban, 0,20; Menchaca, 0,50; C. Campo, 0,25; L. Arámburu, 0,50; E. Núñez, 0,25; Isidoro Llorente, 0,25; Una hermana Poriana, 0,10; Una colecta de la Sociedad de Peones, 2,60; Baltasar del Río, 0,25; M. Mañas, 0,15; Marigomoso, 0,50; Antonio T, 0,25; M. T. 0,25; Sobrante del prorrateo del mitin de Begoña, 0,35; F. Merodio, 0,50.—Suma. . . . . 71,80

Total. . . . . 141,35

Todo buen socialista debe leer, por lo menos, el órgano central del Partido y el órgano de la Agrupación á que pertenezca.

## OBREROS Y PATRONOS

ARRIGORRIAGA.—Recordarán los lectores de este semanario que en uno de los últimos números nos ocupamos de la huelga que mantiene la Sociedad Tipográfica contra «La Papelera Española».

De entonces acá han multiplicado los patronos sus esfuerzos para hallar personal que sustituya á los que abandonaron el trabajo, aunque sus gestiones, al parecer, no han dado resultado.

No por esto cesan en su labor, y mientras los huelguistas observan una conducta aplaudida unánimemente por el pueblo de Arrigorriaga, los representantes de los patronos pretenden lanzarles á la violencia, con el fin de que nuestros queridos compañeros sean encarcelados y pierdan el entusiasmo de que se hallan poseídos.

Pero ni el señor Mantilla, incondicional servidor del director gerente de la fábrica é importante colaborador en tan noble obra, ni el traídorzuco Vicente Borrás, han de conseguir lo que se proponen, puesto que los tipógrafos huelguistas están dispuestos á no abandonar su correcta actitud.

Más humano es que la Empresa acepte los ofrecimientos del doble esquirol Borrás, que se halla dispuesto á sacarla del apuro, creciéndose tanto que haga todas las labores necesarias para cumplir el compromiso contratado con la Compañía Arrendataria de Tabacos.

De este modo se hará el desgraciado estampador acreedor á las caricias de los compañeros de Bilbao, que buenas ganas tienen de saludarle.

Para terminar hemos de dirigir un consejo á la dirección de «La Papelera Española».

Le conviene más, mucho más, aceptar las justísimas pretensiones de los huelguistas y rechazar los buenos oficios del Vicente; que quien traiciona á los suyos, traiciona mejor á los que mantienen intereses opuestos.

TORTOSA.—La huelga de tipógrafos es posible que se solucione pronto. Se esperan buenos resultados de gestiones que están practicando.

—La de toneleros continúa en el mismo estado. Los obreros no han perdido su entusiasmo, y esperan hacer morder el polvo á los traidores.

MADRID.—La Sociedad de Carpinteros de Armar ha efectuado con los patronos un contrato de trabajo por dos años, logrando mediante él los siguientes beneficios: el jornal de los oficiales, que es ahora de 17 reales, será de 19; el de los ayudantes, que es de 15, será de 17. Unos y otros tendrán un aumento de 50 céntimos en el salario cuando trabajen en el extrarradio, y 2,50, á más de los gastos de viaje, cuando desempeñen un servicio fuera de Madrid.

## NOTICIAS

Nuestro querido amigo Pablo Iglesias se ha visto en la necesidad de guardar cama durante algunos días á poco de regresar á Madrid desde Bilbao. Ya recordarán nuestros lectores que su estado de salud era bastante delicado cuando llegó aquí, solicitado por un sagrado deber de partido, que pudo ponerle en trance grave.

Vivamente deseamos al amigo cariñoso y al ilustrado maestro que se restablezca pronto de sus dolencias.

La Junta directiva de la Sociedad Tipográfica de Bilbao ruega á todas las entidades del mismo oficio de España que hagan saber á todos los compañeros la inconveniencia de que se trasladan á esta villa en busca de trabajo, pues de no hacerlo así empeoran notablemente la situación de los muchos obreros que carecen aquí de labor y restan á la Caja de la Sociedad cantidades que en las actuales circunstancias le son muy necesarias.

Se recomienda á los periódicos obreros que se hagan eco de este ruego de la Junta directiva de la Sociedad Tipográfica de Bilbao.

La Sociedad de Obreros Peones en general de Bilbao desea hacer un pedido de biografías de nuestro querido amigo Pablo Iglesias, y para poder calcularlo con exactitud ruega á cuantas personas deseen adquirir ejemplares lo manifiesten á los compañeros Cano y Virumbrales, que estarán todas las noches, de ocho á diez, en el Centro Obrero.

La misma Sociedad nos ruega hagamos saber á los que á ella pertenecen y están en descubierto de cuotas que procuren ponerse al corriente lo antes posible, si no quieren pasar por la vergüenza de ser considerados como bajas por ese motivo.

De San Julián de Musques nos escriben que han robado votos á la candidatura socialista en aquel pueblo. Hay la seguridad de que en uno de los colegios entraron 25 electores socialistas, y á la hora del escrutinio sólo aparecieron 3. Los demás los escamotearon los señores de la Mesa.

El total de votos asignados á nuestra candidatura en San Julián asciende á 10. Gracias, caballeros.

El pasado domingo quedó constituida definitivamente en Lejona la Sociedad de Oficios y Profesiones Varias, figurando en ella un crecido número de compañeros, los cuales envían desde estas columnas un fraternal saludo á la Prensa obrera y á todos los trabajadores organizados.

La Agrupación Socialista de La Arboleda ha concedido una amnistía, que termina con el mes de octubre próximo, á todos los compañeros que hayan dejado en ella débito de recibos por más de seis meses.

Por error de información dijimos en el número anterior que don Santiago Meabe se acercó á un joven que voceaba la candidatura de Solaegui, le pidió una y entró á votar en el colegio del Instituto.

Convenientemente informados, podemos decir que la candidatura que este señor votó en dicho colegio no fué ni la de Solaegui ni la de Iglesias.

## GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

### Agrupación Socialista de Bilbao.

Hoy sábado, á las ocho y media de la noche, celebrará asamblea extraordinaria para tratar de los siguientes puntos:

1.º Discusión del orden del día del próximo Congreso nacional del Partido.

2.º Nombramiento de la delegación al mismo.

Y 3.º ¿Es conveniente luchar en las próximas elecciones municipales?

Se ruega á todos los afiliados puntual asistencia.

### Agrupación Socialista de Deusto.

—Celebrará asamblea extraordinaria mañana domingo, á las diez de la mañana, para tratar del orden del día del próximo Congreso del Partido y de asuntos electorales.

### Agrupación Socialista de Ortuella.

—Hoy sábado celebrará esta Agrupación asamblea extraordinaria para discutir el orden del día del próximo Congreso nacional del Partido y elegir delegado para el mismo.

### Agrupación Socialista de La Arboleda.

—Hoy sábado, á las ocho y media de su noche, celebrará asamblea extraordinaria para tratar del siguiente orden del día:

Lectura de actas.  
Idem de comunicaciones.  
Discusión del orden del día del VII Congreso nacional del Partido.  
Proposiciones generales.

### Juventud Socialista de Bilbao.

—Convoca á junta general extraordinaria que se celebrará el día 25 del corriente, á las ocho de la noche.

Se tratarán asuntos de mucha importancia.

### Juventud Socialista de Baracaldo.

—Esta noche, á las ocho, celebra asamblea extraordinaria para tratar un asunto de importancia.

### Centro Obrero de Baracaldo.

—Por segunda vez convoca la Junta administrativa de este Centro á todas las entidades que le constituyen, para celebrar asamblea ordinaria el próximo jueves, 28 del corriente.

### La Colectiva, de Ortuella.

—El Consejo de Administración de esta Cooperativa celebrará sesión el día 1 de octubre, á las dos de la tarde.

Se recomienda la más puntual asistencia.

### Sociedad de Oficios varios de Sopuerta.

—Celebra asamblea general el día 30 del actual, á las ocho de la noche, para tratar asuntos de gran importancia.

Se recomienda la asistencia á los socios y á los obreros en general que no pertenezcan á esta Sociedad.